

Vorwort zur 5. Auflage

Die vorliegende fünfte Auflage der *Pflegewirtschaftslehre für Krankenhäuser, Pflege-, Vorsorge- und Rehabilitationseinrichtungen* wurde an die aktuellen Entwicklungen in der Gesundheits- und Pflegewirtschaft angepasst. Seit der ersten Auflage (2006) sind knapp zwanzig Jahre vergangen, in denen sich die professionelle Pflege weiter akademisierte (Wissenschaftsrat 2023, S. 144), aber noch immer werden diese Pflegekräfte nur in geringer Anzahl in den Pflegeeinrichtungen eingesetzt.

Die Grundstruktur des Buches orientiert sich wiederum am Ansatz des Wirtschaftswissenschaftlers Dieter Schneider (1935–2014), der die Betriebswirtschaftslehre als eine Einzelwirtschaftstheorie der Institutionen betrachtet. Mit diesem Ansatz gelingt es, in der Pflegewirtschaftslehre sowohl die betrieblichen als auch die volkswirtschaftlichen bzw. sozialstaatlichen Ebenen mit ihren Institutionen zu verknüpfen.

Behandelt werden die Pflegeeinrichtungen, in denen gegenwärtig ca. 1,4 Mio. professionelle Pflegekräfte tätig sind, nämlich in

- Krankenhäusern,
- Vorsorge- und Rehabilitationseinrichtungen sowie
- stationären und ambulanten Pflegeeinrichtungen.

In den einführenden Kapiteln (Teil I) wird auf die Entwicklungslinien und Basiskonzepte der Betriebswirtschaftslehre eingegangen. Danach wird die Pflegewirtschaftslehre mit ihren wissenschaftstheoretischen Ausgangspunkten vorgestellt.

Im Krankenhausmarkt (Teil II) geht es neben den Rahmenbedingungen, der Struktur und den Regeln dieses Marktes um die Erläuterung von ausgewählten betriebswirtschaftlichen/pflegewirtschaftlichen Prozessen. Dabei stehen insbesondere das Rechnungswesen der Krankenhäuser, die Krankenhausfinanzierung, die Krankenhausplanung, das Controlling und die Personalplanung im Mittelpunkt.

Orientiert am Ansatz von Dieter Schneider erfolgt der Aufbau für die stationären und ambulanten Pflegeeinrichtungen (Teile III und IV) ähnlich wie im Krankenhausmarkt.

Der Teil V zur Rehabilitation geht neben den Rahmenbedingungen für diesen Markt auf die Qualitätssicherung sowie die einrichtungsbezogenen Entwicklungen ein. Abschließend erfolgt ein Blick auf die Forschung in diesem Bereich der Gesundheitswirtschaft.

Vorwort zur 5. Auflage

Für die fünfte Auflage konnten mit Herrn Prof. Dr. Dominik Rottenkolber, Herrn Prof. Dr. Ansgar Hörtemöller sowie Herrn Prof. Dr. Martin Eversmeyer neue Mitautoren aus Wissenschaft und Praxis gewonnen werden.

Unseren Familien sagen wir wiederum Dank für die Gewährung von Zeit für die Arbeit an diesem Buch.

Zudem danken wir Larissa Köpp und Melanie Christner für das Lektorat und die Gestaltung des Buches.

Dem medhochzwei Verlag – insbesondere der Geschäftsführerin Julia Rondot sowie der Programmleiterin Annette Xandry – sprechen wir abschließend einen besonderen Dank aus. Sie begleiten dieses Werk nun seit dem Jahr 2006 durch fünf Auflagen. Diese Zusammenarbeit war über all die Jahre stets von Vertrauen und Verständnis geprägt. Dafür noch einmal ein herzliches Dankeschön!

Berlin, im Juni 2025

Prof. Dr. Günter Thiele